
КАЧЕСТВО -  И В АМЕРИКЕ КАЧЕСТВО
Но возможно ли и как им, 

качеством, управлять? Этой 
проблеме был посвящен 

двухдневный семинар, органи
зованный на Чернобыльской 

АЭС для руководителей 
станции высшего и среднего 
звена с участием специалис

тов Национальной энергогене
рирующей компании “Энерго
атом”, Национальной северо- 

западной тихоокеанской 
лаборатории США, Запорожс

кой и Южно-Украинской АЭС. 
Обеспечение качества осуще

ствляемой деятельности — одна 
из ключевых проблем атомной 
энергетики, важнейшее средство 
достижения целей безопасности 
АЭС. Потому-то этим вопросам 
было уделено большое внимание 
в недавних заявлениях НАЭК 
“Энергоатом'' и генерального ди
ректора Чернобыльской АЭС о по
литике в области безопасности и 
качества. В этих документах, рас
пространенных средствами массо
вой информации, в частности, го
ворится, что эксплуатирующая 
организация осознает свою ответ
ственность за эффективность сис
темы качества и обязуется под
тверждать ее путем планирования 
качества, управления им и улучше
ния качества деятельности, влия
ющей на безопасность.

Обращаясь к участникам семи
нара, генеральный директор стан
ции Виталий Толстоногоjв еще раз 
подчеркнул важность обсуждае
мых вопросов

Своеобразной увертюрой к се
минару прозвучало выступление 
эксперта из Тихоокеанской лабо
ратории США Томаса Хаутона, по
казавшего на конкретных приме
рах роль системы качества в улуч
шении работы американских АЭС. 
Предложенный оратором фольк
лорный образ лягушки, могущей 
на выбор либо спастись в холод
ной воде, либо погибнуть в кипя
щей пучине, как нельзя лучше ха
рактеризовал американский пие
тет в отношении к системе каче
ства. Но и украинская сторона в 
лице заместителя директора Го
сударственного научно-техничес
кого центра по ядерной и радиа
ционной безопасности Александ
ра Козлова, сделавшего затем 
презентацию проекта “Совершен
ствование и внедрение системы 
качества НАЭК “Энергоатом", на
верное, не забыла о замечатель
ной способности славянских ива- 
нов-царевичей превращать отече
ственных земноводных в прекрас
ных царевен. Ведь в Украине тоже 
коренным образом меняется отно
шение к поставленной проблеме. 
Глядишь — не за горами то вре
мя, когда наша лягушка качества 
не уступит своей заокеанской род
ственнице. Но о грядущей мета
морфозе пока что ни в сказке ска
зать, ни пером описать...

А впрочем, и все другие выступ
ления не оставили присутствовав
ших равнодушными, о чем свиде
тельствовали вопросы слушателей 
и развернувшаяся дискуссия.

Работу семинара, его цели про
комментировал заместитель гене
рального директора станции по 
развитию и качеству Александр 
Скрипов.

— Основная цель семинара,— 
сказал он,— привлечь на сторону 
разработчиков системы качества 
персонал, от которого во многом 
зависит внедрение данной систе
мы на станции. Если достигнем 
этой цели, значит сможем считать 
мероприятие успешным.

Александр Евгеньевич коснул
ся истории вопроса. НАЭК “Энер
гоатом”— молодая компания, и 
совершенно очевидно, что она сей
час приступает к разработке ряда 
документов, целью которых явля
ется унифицировать, оптимизиро
вать и в конечном счете повысить 
эффективность управления компа
нией, объединяющей все АЭС. То, 
что совершенствование структуры 
— вещь необходимая, все прекрас
но понимают. Но, с точки зрения 
компании, очень важен вот какой 
вопрос: унифицировать станцион
ные структуры с тем, чтобы исклю
чить сбои, существующие на сегод
няшний день. Сбои связаны с раз
личными структурами документа
ции, управления. Чтобы слить все 
воедино, свести в некую систему, 
на которую можно будет опереть
ся и уже внутри станции детализи
ровать документы, выпущенные в 
рамках проекта “Совершенствова
ние и внедрение системы качества 
НАЭК”, — для этого и был органи
зован семинар.

Немного о самом проекте. 
Разрабатывается он совместно 
Национальной северо-западной 
тихоокеанской лабораторией США, 
Бритиш Энеджи, НАЭК “Энерго
атом" и Институтом поддержки эк
сплуатации. Проект предполагает 
разработку ряда основополагаю
щих документов, на основании ко
торых будет строиться система ка
чества, а в конечном счете — сис
тема управления, система доку
ментации на станции.

Не стоит бояться того, что 
предстоит огромная работа. На 
взгляд господина Скрипова, все не 
будет перевернуто с ног на голо
ву. По его оценкам, 90 процентов 
документов, действующих на стан
ции, нормальные. Но, к сожалению, 
есть среди них лишние, дублиру
ющие документы. Сегодня целос
тной картины документации про
сто-напросто нет. Именно назван
ный проект позволит создать некую 
систему, привести в соответствие 
документы, действующие на стан
ции, и получить единую систему 
управления документацией.

...Выслушав мнение орга
низаторов, докладчиков и слу
шателей семинара, приходишь 
к мысли, что управление каче
ством — направление работы 
перспективное и требующее от 
всех определенной психологи
ческой перестройки, как, напри
мер, при внедрении культуры 
безопасности.
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